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附件 2 

 

國立成功大學 108 學年度研究所新生家長座談會會議紀錄 
時    間：民國 108 年 8 月 31 日下午 3：00 至 5：00 

地    點：國際會議廳第一演講堂 (研究生場) 

主 持 人：張副校長俊彥 

出席人員：教務處羅偉誠副教務長、學生事務處陳高欽副學生事務長、總務處薛丞

倫副總務長、國際事務處林建宏副國際事務長、研究發展處呂佩融副研

發長、文學院鄒文莉教授、理學院張為民副院長、工學院丁志明副院長、

電機資訊學院陳培殷副院長、規劃與設計學院馬敏元副院長、管理學院

黃華瑋副院長、醫學院許桂森副院長、社會科學院劉亞明副院長、生物

科學與科技學院張文琦教授及學生家長約 207 人。 

記    錄：邱思華、廖聆岑、呂苑慈 

 

壹、致詞： 

校長開場 

  謹代表成大團隊歡迎各位家長，成大研究生約 1萬上下，碩博士班畢業生受企

業喜愛。 

  今天是一個重要的開始，貴子弟人生如有向世界各地發展的規劃，建議要儲備

好語文能力，同時把研究所訓練與要求紮實完成。若家長有任何的疑問，包括與貴

子弟的溝通，學校可擔任一個中間溝通的媒介給予適當協助。 

  再次感謝家長做了一個最好的決定，將子女送來成大，成大提供多元、跨域的

學習環境，有很多海外學習機會，請鼓勵子女傾全力經營研究生生活，帶著充足準

備畢業，開啟人生美好未來。 

張副校長引言 

  各位家長、各位同學，非常歡迎到成大來就讀，相信有些同學、家長是第一次

來到成大，有些人可能對成大相當熟悉的。本身是台北人，之前在台北念書、工作，

到台南才十幾年，您一定會喜歡這具歷史的城市，是很好生活、讀書、就業、甚至

結婚、定居的城市。今天我們一定會把各位家長所提出的問題盡量詳細地反映或解

答，也希望各位家長盡量把期待學校協助的問題提出，謝謝大家！ 

 

貳、 介紹與會主管(略)



2	
	

参、家長交流與建議： 

Q1：因為入學管道不同，未能找到心中屬意指導教授請問有沒有配套？ 

A1：工學院丁副院長回應： 

為尊重多元，入學管道分為：甄試、筆試及篩選，管道不同入學時間點不盡相

同，全國大專校院皆然，選指導教授的方式亦如此。研究所是訓練貴子弟解決

問題與獨立研究的能力，題目僅是用來達成目標的工具，雖有很多學生喜歡找

熱門題目，但熱門題目未必與將來的發展有相關性，研究所跟大學部很不一樣

的，大學部幾乎所有的時間都在課堂上，研究所用功的學生一年半甚至不到一

年的時間就修完學分，絕大多數時間是花在研究室裡，學習過程才是最重要的。

成大的老師都一定值得學習。如果真的是有所遺憾沒有辦法選到自己理想中的

老師時，不要擔心，眼光放遠，畢業後一樣海闊天空。 

 

張副校長補充： 

學習是個過程，不是現在做這個以後都要做同樣的事。常與醫學院的學生分享，

選熱門科系競爭者眾，反而適得其反，熱門或不熱門都是循環，只要貴子弟好

好在成大學習，將來不論在哪個行業都會有影響力。以醫學院為例，博士班學

生有 30%將來都在國外求職，一是很遺憾人才都到國外求職，另一方面也很高

興，表示學生能力受國際認同，所以不必在意這一點點短暫的時間。 

 

Q2：網路選課怎麼連一堂課都沒有選上，開學後會不會沒有課上？ 

A2：羅副教務長回應： 

關於選課的部分，共分為三階段的選課，可請同學把握選課時間，部分課程非

常熱門，如修課人數已滿，在教室容量許可下，可請同學與授課老師討論用加

簽方式來修課。 

 

Q3：想了解國際交換學生的申請。 

A3：林副國際事務長回應： 

成大為台灣大學外籍生比例最高的學校之一，約有 9-10%的外籍生，期待吸引

人來就讀時，也要把送學生出去。國際交換生方式有：暑期交換實習、雙聯學

位等。成大已跟二十多個國家，將近一百個學校簽定交換學生合約，雙聯學位

的部分要看系，因為要互相承認。博士生今年開始有世界徜徉計畫，試辦將學

生送出國 3 個月，未來朝送學生 6 個月或 1 年規劃，學校會給很優渥的補助。

過去優秀博士生想出國，卡在經濟問題，現在學校提供補助，送學生去頂尖的

研究機構或大學做研究。另還有教育部的學海系列，像是學海築夢、學海飛颺，
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科技部的千里馬計畫等。總體而言，現在世界大學的趨勢是培養學生國際視野，

有興趣可以到國際事務處的網頁查詢，或是直接到國際事務處來詢問。(網頁：

http://oia.ncku.edu.tw/?Lang=zh-tw) 

 

Q4：有健康的身心才能面對人生的挫折與未來無限的挑戰，所以想了解心輔組如何

幫助有心理需求的學生。 

A4：陳副學生事務長回應： 

本校具有完善的輔導網絡，不管是大學部或研究生，都配有導師，系所、導師

及系所心理師形成一個合作網絡，若孩子在發展碰到挫折與問題，可以到心輔

組尋求諮商服務。成大目前有 12 位專任專業輔導人員，以及數位兼任專業輔

導人員，可以提供心理諮商服務；學生可以隨時透過網路預約諮商。本校諮商

服務預約網址：https://happiness.osa.ncku.edu.tw/CS_NCKU/index.aspx 

 

Q5：英文教學如何幫助孩子英文學好？如何自學有助他們學習？ 

A5：教務處羅副教務長回應： 

本校推行國際化成效良好，有許多研究所的課程會用英文授課，碩士論文亦有

一定比例是以英文撰寫。除此，本校也提供很多出國機會，和國外知名大學簽

有交換學生之協議，增進學生國際移動經驗，對學生是很棒的學習。另外，本

校有許多老師補助碩博生參加國際研討會，這也是重要的學習機會，提升國際

視野與競爭力。本校創造諸多學習空間和環境，陶冶學生胸懷世界，能從容不

迫的面對萬變的今日與未來，本校就是秉持這樣的教育理念來提升學生的國際

競爭力。 

 

Q6：請問關於學生出國交換的現況與規劃。 

A6：工學院丁副院長回應： 

以大學部而言出國交換有兩個管道，和學位相關的機會在入學時就會知道，例

如跟某個學校簽 1+1 或 2+1 的計畫，在成大念一年，在對方學校念一年，念完

拿兩個學位，例如工學院就和國外簽了很多合約，最近是與美國普渡大學簽

3+1+1，預計明年開班，前三年在成大念，第四年到普渡大學念一年，一年念完

之後直接在普渡念完碩士，畢業之後拿到的是成大學士學位與普渡大學碩士學

位。 

研究所則是透過成大老師與國外老師或機構合作關係將學生送出去，這些都是

讓學生有去國外體驗的機會。 
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研究發展處呂副研發長補充： 

本處協助碩博士生進行移地研究，所謂移地研究就是跟著老師(或單獨)與有合

作(或簽訂合約)的學校到國外該校合作研究。例如本校與美國普渡大學合作計

畫就是把學生送到普渡大學進行雙邊合作計畫，學生可以在普渡大學待上數個

禮拜、或更長的時間。另外，本校屬於世界大學聯盟，聯盟成員包括全世界六

大洲 23 個著名大學，同學可針對需求與老師討論，促成與對方的大學合作。 

 

規劃與設計學院馬副院長補充： 

學校國際交換制度完整。規劃與設計學院有兩個完整計畫，可提供貴家長參考，

建築系與工設系主持的教育部菁英培訓計畫，若您的子弟有興趣可報考，用國

家獎學金送出去一年與世界名校交流。碩士班學生一定要進研究室，若想累積

國際移動交流經驗，要跟指導教授協定好。 

 

國際事務處林副國際事務長補充： 

本校有部分同學碩士論文已完成，利用學校的交換計畫出去半年累積經驗，每

年辦理交換生分享會。很多家長問到英語學習，如家長想鞭策英語學習，成大

畢業有英文門檻。另外，研究生想出席國際會議，需考各種英文認證方得申請

出席。學校現有最新規定，碩博論文口試時，指導教授可邀請外國學者擔任口

試委員。學校還辦理兩種活動可鼓勵學生參加，一為美國國務院訓練美國人講

中文計畫，另外為協助來台學中文美國人 8 周計畫，都是學生磨練英文機會。

目前成大積極招募外籍教師，學生跟著外籍老師做研究，英文磨練機會也會增

加。 

 

Q7：請問產學合作、學生實習和研究室時間的安排。 

A7：工學院丁副院長回應： 

成大產學合作的平均收入排名為全世界 0.1%，顯見成大在產學合作相當成功，

也有很多機會讓大學部和研究生去實習。但研究生實習很重要的部份是與指導

教授溝通。很多公司每年也都有 2-3 個月的實習指定要研究生，也常接到業界

來電詢問，期待成大畢業生到他們公司工作或實習。另外，學生出國參加國際

會議時間雖短，但完全處在一個文化不同的環境裡，歸國後心境會受到很大的

影響，是相當難得經驗。 
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電機資訊學院陳副院長補充： 

成大不論實習或產學合作風氣都很盛，研究生和大學生實習方式有所不同，研

究生是進入指導教授實驗室，需視指導教授的產學合作計畫，因此實習與否，

需看指導老師安排。電機和資訊系目前就業市場相當良好，發展領域與產業界

較無縫銜接。另外，關於出國交換基本上是需要和指導教授談，因為研究所基

本上是兩年畢業，兩年光修課和做研究時間已經很滿，特別是需要在兩年內把

工作需要用的技術學習好。因此，如果同時要實習又要到國外交換，可能會影

響到畢業時程，所以需與指導老師討論過，依實際的情況去調整較為妥適。 

 

研究發展處呂副研發長補充： 

產學合作部分，大家都知道成大有相當亮眼卓越的成績，包括台積電、台達電、

永豐金等都跟成大有密切的研究計畫在進行。學生日後也可以藉由這些機會與

台積電、台達電、永豐金接軌，增加未來到大企業就業的機會。 

 

Q8：關於外語課程和資源的問題？ 

A8：外語中心主任回應： 

外語中心負責全校的英文課程，主要針對大學部，碩士班亦可來修習。外語中

心目前開設的都是專業英文課程，方便他們進入到各個領域。 

同時也開設很多不同語系的課程例如緬甸語、泰語、韓語、印度語、越南語等，

而歐洲語系、英文等的加強課程也都有，針對研究生課程會安排在晚上或週末，

本中心亦有寫作諮商的課程，學生可以上網選填時間與專業英文老師作諮商；

亦提供外籍老師修正論文之服務。 

羅副教務長補充： 

本校的校友資源非常充沛，美國在台協會將亞洲各大學具有未來發展性的學生

聚集起來，辦理亞洲領袖營，承辦人就是本校校友。亞洲領袖營活動透過校友

的引薦在本校舉辦，讓本校學生獲益良多。除此，水利署國際青年營，亦提供本

校最優秀的學生到荷蘭參加世界性的水論壇活動，故本校的外語學習資源其實

是相當豐沛的。 

 

Q9：請問可否添購勝六舍洗衣機？ 

A9：住宿服務組臧組長回應： 

洗衣機為外包廠商，設置數量依學生比例設置，新增與否會先評估洗衣機擺置

地點、學生使用率。如果有需要，經評估無場地限制與使用率，盡可能請廠商補
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充。 

Q10：宿舍冰箱使用非常不便，數量少且還要申請，建議一個樓層至少應有一台大冰

箱，食物要標示保存期限，管理員有權丟棄過期的食物。 

A10：住宿服務組臧組長回應： 

勝六舍目前已開放同學申請於寢室內設置小型冰箱，申請通過後，由同寢室同

學購買並管理與使用，反而更方便好用。 

 

Q11：宿舍可否準備微波爐、電鍋、烤箱給學生使用？ 

A11：住宿服務組臧組長回應： 

考量學生安全，學生不能在寢室煮東西，但勝六舍有提供簡易廚房可供同學申

請使用。宿舍曾於簡易廚房提供微波爐、烤箱，惟同學操作不當，每三個月就

要換一台，更換頻率高。同學申請廚房後，可自行添購並申請放置於廚房，但

不可放於寢室。另依使用者付費原則，同學烹飪需自行負擔電費（以電力卡插

卡使用）。	

 

Q12：孩子進到研究所前，並不是在該所相關領域的大學部就讀，擔心孩子在學習上

會不會有問題？ 

A12：羅副教務長回應： 

請對您的子弟有信心，徵選時，每位老師已細心地衡量學生有無能力完成兩年

的專業學業。回歸到修課問題，碩士班基本上沒有必修課的概念，現為跨域與

多元學習，每位老師會適才適性地引導貴子弟，讓他們可以在既有的基礎下，

拓展學習領域，尋找出適合自己發揮的空間。 

 

Q13：老年學研究所裡，學生的領域是不是都設定在老年人？是不是與政府的長照政

策有關？有無安排實習課程？ 

A13：醫學院許副院長回應： 

因應高齡人口增加，成大醫學院老年所是全台灣第一所老人學研究所，結合社

會科學與醫學，著重於長照政策制定及老人醫學相關研究，目前雖無實習課程，

未來與即將成立的老人醫院會就課程與臨床結合雙邊需求。 

 

張副校長補充： 

老年學研究所基本上是老人社會學與醫學結合的政策研究，不是以長照、服務

老人家的問題為主，因為是研究所，不可能包山包海，過往附設醫院曾有老人
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醫學部照顧高齡長者，而老人醫院預計於明年動工，預計四百床的智慧型老人

醫院，因此老年學研究所同學將會是未來醫院非常倚重與期待提供服務的人

才，但並不是只有研究老年學的人才能做高齡者照顧，像復健系、物治系、職

治系、醫學系等等，對高齡者的照護也都有不同的著墨，謝謝。 

 

Q14：孩子就讀法律所丁組，要念三年，還需修大學部的課程，且還要上班，怕學習

上會吃力、有困難，擔心是否能及時畢業？ 

A14：社會科學院劉副院長回應：  

丁組修習大學部課程，主要是需更為紮實的法律基礎訓練，學生們多半都能於

兩年內將課修完。如何兼顧學業與工作，建議可請教學長姐經驗包括：時間如

何分配、如何找尋合適的指導教授與畢業論文如何產出，相信成大學長姐都很

樂意分享經驗。 

 

Q15：關於創意產業設計研究所的發展與工作機會？ 

A15：規劃與設計學院馬副院長回應：  

創意產業設計研究所非常國際化，為全英文授課研究所，外國留學生佔有一定

的比例，分成三個組：品牌行銷、媒體互動、產業與服務創新，而這三個領域

有相對應的工作機會。另外，相當鼓勵學生創業與自創品牌，例如老師自創品

牌，教學是直接帶著學生到世界各地去參展，學生視野更開闊。我們的學生也

相當優秀，例如 HSIU 手工鞋，是將台南傳統刺繡工藝變成鞋子公司，創立者

是產業所中相當優秀的學生。 

 

Q16：熱帶植物與微生物科學研究所的教學環境與未來發展為何？ 

A16：生物科學與科技學院張教授回應： 

熱帶植物研究所 108 學年度起更名為熱帶植物與微生物科學研究所，鑑於大

數據的堀起，以及精準農業發展，植物與微生物間的交互作用在產業應用上相

當廣泛，故本院熱植所與農改場合作，發展永續與有機栽培的生物性農藥。在

產業及學術鏈結上與亞洲蔬菜中心、農業生技公司、南部中央研究院合作，讓

學生有機會到外單位學習，並培育出與業界接軌之學生。國際化方面，提供機

票和經費的部分補助，鼓勵學生出國累積國際交流經驗，如至日本、新加坡等

參加會議；亦與香港中文大學合作，讓學生有出國交換的機會。此外，所上也

有許多外籍生，因此在課程設計上也會強調外語能力，包括邀請外國學者來演

講、參與微學分課程等等。 
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Q17：EMBA 有台北班，台北的同學來台南上課較不易，未來能否有線上函授課程？ 

A17：管理學院黃副院長回應： 

線上函授課程涉及層面，一是須依教育部相關規定；二是如能開設，此類課程

授課時數有一定比例；三是建議家長或同學，可以向所上反應較想修習之課程，

現行授課老師周末會於台北授課，相較於線上課程，實體授課師生互動品質更

佳。會將此建議帶回討論，爭取開線上函授課程的可能。 

 

張俊彥副校長總結語： 

碩博班要念好，並無特別處，「吃苦耐勞」是金律。請各位家長一定要轉告貴子

弟，如要畢業，就要拚命，把好成果做出來，研究所是對這門知識有更進一步的追

求，除了吃苦耐勞，還有鍛鍊挫折忍受力。 

各位家長們都很關心您的子弟，本校也很重視學生在校生活、教務、學務等方

面，希望各位的子弟都能在成大生活愉快！ 

 




